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di Valentina Evelli

Tutti in coda per il vaccino anti Co-
vid. Nel primo giorno degli open 
day a Villa Bombrini, a Corniglia-
no, in meno di un’ora gli 80 posti ri-
servati alla linea “silver”, quella de-
gli  over  70,  erano  già  terminati.  
«Siamo arrivati alle 15 ma non c’e-
rano più disponibilità – racconta 
Mario,  settantenne,  accanto  alla  
moglie – Non pensavamo di trova-
re tutta questa gente, forse riprove-
remo  domani».  Ieri  nella  prima  
giornata di accesso diretto, senza 
prenotazione secondo la formula 
degli open day promossa dalla Re-
gione, per rallentare la nuova on-
data del virus, a Villa Bombrini so-
no stati  150 i  vaccini  anti  Covid 
somministrati:  80  posti  per  gli  
over 70, settanta per tutti gli altri 
con la possibilità di fare anche la 
vaccinazione  antinfluenzale  (op-
zione scelta circa dal 90% dei par-
tecipanti). Dati a cui vanno aggiun-
ti i cento vaccini già previsti con le 
prenotazioni che hanno portato a 
295 le somministrazioni complessi-
ve nella giornata di ieri: secondo 
gli operatori una ogni tre minuti, 
dalle 14 alle 19. «Abito a Recco, ave-
vo trovato un appuntamento in far-
macia a San Fruttuoso per il 29 di-
cembre, quando ho saputo degli  
open day ne ho approfittato per an-
ticipare– racconta Lucia, 67 anni 
insieme al marito Carlo di 75 e un’a-
mica di 74 anni – Sul levante trova-
re farmacie in cui somministrano 
entrambi i vaccini non è semplice. 
E il mio medico di famiglia non ave-
va ancora ricevuto le dosi». Lucia 
non è l’unica a lamentare i lunghi 
tempi di attesa per le prenotazio-
ni. «Ho cercato le farmacie disponi-
bili per il  vaccino nella zona del 
centro una decina di giorni fa, il 
primo appuntamento disponibile 
era per l’anno nuovo, il 2 gennaio 
2024 – racconta Mario, over 60 in 
coda all’ingresso- Così ho deciso di 
venire qui. Probabilmente sarebbe 
meglio ampliare le disponibilità di 
prenotazione con giorno e orario 
preciso prima di fare gli accessi di-
retti». Due gli ambulatori che sono 
stati  allestiti  a  villa  Bombrini.  
«Con gli open day stiamo seguen-
do le Indicazioni ministeriali e re-
gionali per favorire la vaccinazio-
ne degli over 70- spiega il dottor 
Giacomo Zappa, direttore Igiene e 
Sanità Pubblica Asl3- Parliamo di 
persone a maggior rischio di com-
plicazioni in caso di Covid ma an-
che con più difficoltà  a  destreg-
giarsi con le prenotazioni on line». 
E sui numeri spiega, «Più ci si inol-
tra nella stagione invernale più sa-
le la sensibilità dei pazienti verso 
le vaccinazioni e i numeri aumen-
tano –continua il dottor Zappa – È 
giusto in questo momento riporta-
re l’attenzione sul Covid ,  anche 

con la rete dei medici di famiglia e 
delle farmacie». In coda tantissimi 
over 60, i giovani ieri erano pochis-
simi.  «Farò  sia  l’  antinfluenzale  
che il vaccino anti Covid – raccon-
ta Francesca, 31 anni – So di non 
rientrare nelle fasce a rischio ma 
ascoltando  gli  epidemiologi  ho  

preferito tutelarmi». Accanto a lei 
la madre, Alessandra, che di anni 
ne ha 58. «Per il momento ho fatto 
l’antinfluenzale, oggi ho soltanto 
accompagnato mia figlia – spiega- 
Mi prendo ancora un po’ di tempo 
per decidere se sottopormi anche 
all’altro vaccino contro il Covid». 

Oggi si riparte con il secondo open 
day, sempre a Villa Bombrini (in-
gresso in via Muratori 11 r) dalle 14 
alle 19. Resterà attiva anche la li-
nea speciale “Silver” dedicata agli 
over 70. «In base alle adesioni di 
questi giorni valuteremo se e co-
me proporre delle altre giornate 
ad  accesso  diretto»,  conclude  il  
dottor  Zappa.  Intanto  anche  la  
Asl2 ha programmato presso il Pa-
lacrociere di Savona giornate dedi-
cate all’accesso libero senza preno-
tazione, ieri, oggi e mercoledì 20 
dicembre dalle 13.30 alle 17.30. In 
Asl 4 è invece stato pianificato per 
sabato 30 dicembre un open day 
al centro prelievi del Polo di Chia-
vari dalle 9 alle 13 e dalle 14 alle 17. 

Il racconto

Open Day, i vaccini
per gli over 70 finiti

in meno di un’ora
Molti hanno disdetto 

l’appuntamento 
in farmacia perché

“troppo lontano”

iAffollato
Nelle foto di 
Andrea Leoni 
alcuni momenti 
dell’open day di 
ieri a Villa 
Bombrini. 
Moltissime le 
persone che si 
sono messe in 
coda in attesa di 
essere vaccinate 
contro il Covid. 
L’avvicinarsi 
delle festività è 
una delle ragioni

In coda
In attesa
del siero

kGiacomo Zappa
È il direttore del settore igiene
e sanità pubblica della
Asl3 genovese FOTO LEONI
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La Scienza

Intelligenza artificiale
le regole dell’Europa

e le carte che gioca Genova

A Camogli e a Genova si sono 
mossi passi importanti, impor-
tanti  perché  con  una  visione  
consapevole, sul tema dell’Intel-
ligenza Artificiale (IA) che oggi 
affolla le pagine dei giornali, i 
canali di scambio di informazio-
ni, le chiacchiere al bar, i dibatti-
ti  televisivi  in  una  sorta  di  
far-west dell’opinione. 

L’affollamento riguarda, ulti-
mamente,  gli  utilizzi  di  
ChatGPT in quella che si defini-
sce IA generativa e, con una ca-
denza impressionante, gli aspet-
ti regolatori dell’intelligenza ar-
tificiale. 

A Camogli si è tenuto, con il 
coordinamento  di  Danco  Sin-
ger  e  Rosangela  Bonsignorio,  
un forum sull’intelligenza artifi-
ciale, mentre l’Università di Ge-
nova, nell’Anno Europeo delle 
Competenze, ha attivato al DI-
BRIS il Laboratorio di Intelligen-
za Artificiale per la Scuola (Uni-
geLife, 27/11). 

È significativo che nel genove-
sato via sia questo fermento cul-
turale nell’idea, per come la ve-
do, che la regolamentazione in 
atto non possa prescindere dal-
la costruzione di un ineludibile 
tessuto culturale possibilmente 
non inquinato da convenienze 
di ogni tipo. 

Mi viene in mente l’invenzio-
ne e l’adozione della forbice, at-
trezzo decisamente utile, per la 
quale l’uso con le finalità prati-
che che ne hanno determinato 
la  diffusione  ha  visto  un  cre-
scendo di regolamentazioni: ad 
esempio, a scuola si usi con le 
punte arrotondate  anche se a 
volte taglia poco, e le lame sia-
no di  una  lunghezza  definita.  
Tra le regole per l’uso delle for-
bici pare sottintesa quella che 
non vengano utilizzate per feri-
re o uccidere un essere vivente, 
procurare un corto circuito, ta-
gliare i cavi di un dispositivo me-
dico salvavita e bucare un gom-
mone per farlo affondare in ma-
re. 

Tra gli  stati  d’animo sull’IA, 
oggi che esce la prima norma 

dell’UE sull’IA  (F.Santelli,  Rep  
10/12), mi pare di cogliere noia e 
paura. 

La noia interviene rispetto al-
la faziosità della trattazione che 
spesso viene portata tra la gen-
te, faziosità dovuta alla mancan-
za di reale e oggettiva conoscen-
za di ciò che significa “intelli-
genza artificiale”. La paura che 
viene espressa lega con la stupi-
dità, quella cosi bene analizzata 
da Carlo M.Cipolla,  storico ed 
economista  dalla  M.  di  utilità  
slegata da ogni secondo nome 
(A.Massarenti,  Il  Sole  24  ore  
2011),  che  la  definisce  come  
«una delle più potenti e oscure 
forze che impediscono la cresci-

ta del benessere e della felicità 
umana» (Allegro ma non trop-
po, Il Mulino 1988). Il timore più 
giustificato rispetto all’IA trovo 
sia quello sottolineato più volte 
da Maurizio Ferraris ordinario 
di filosofia teoretica all’Univer-
sità di Torino, circa il fatto che 
si tratta di una “tecnologia”, a 
differenza  di  altre,  di  elevata  
possibilità di utilizzo diffusione 
da parte di circa 8 miliardi di 
persone, tra le quali trovare un 
“malvagio o uno stupido” è un 
evento ad alta probabilità. Il Fo-
rum di Camogli, dal mio punto 
di vista, ha messo un tassello im-
portante sul fatto che le regole 
difficilmente funzionano se  si  

trascura la costruzione del “sen-
so critico”,  avendo chiaro che 
“sciûsciâ e sciorbî no se pêu” re-
sta un concetto universale. L’a-
zione regolatoria dell’Europa è 
dunque importante se conside-
rata un punto di partenza e non 
di  arrivo  (D.Manca,  Corriere,  
10/12), mantenendo la barra sal-
da sulla difesa dei diritti fonda-
mentali delle persone su temi 
che  riguardano  l’identificazio-
ne, l’analisi di elenchi, la possi-
bile discriminazione per convin-
zioni politiche, religiose e di col-
locazione geografica, il pilotag-
gio di espressione di voto. Ma 
tutte queste cose non erano già 
previste  prima  del  crescente  
uso del termine “intelligenza ar-
tificiale”? Al tempo del cervello 
elettronico di Von Neumann e 
del test di Turing si faceva largo 
l’idea che se un qualunque pro-
cesso è precisamente descritto 
allora un calcolatore elettroni-
co-digitale  lo  può  realizzare.  
Quel “precisamente” è la chia-
ve. In una Genova dalla vocazio-
ne tecnologica crescente mi vie-
ne  chiedere:  quanto  siamo  in  
grado di mantenere la  regola-
mentazione sull’IA al passo con 
i cambiamenti che produrrà sul-
l’IA  l’avanzamento  tecnologi-
co? È un dato di fatto che in 1 
grammo di DNA si possono im-
magazzinare 150 algoritmi e da-
ti,  magari sottopelle,  che oggi 
conserviamo in 150 kg di memo-
rie al silicio. E poi, “quali sono 
gli attributi gelosi dell’umano” 
si domandano Massimo Sideri e 
Andrea Prencipe nel loro “Il vi-
sconte  cibernetico”  (Luiss  
2023),  riprendendo  Calvino  
non solo perchè siamo ancora 
nell’anno del centenario. Irrag-
giungibile Neil  Young quando 
per quel comunicare con il fi-
glio costretto su una sedia a ro-
telle  telecomandata  canta  
“Ogni mattina quando ti guar-
do negli occhi, Mi sento elettriz-
zato da te, sì…uomo telecoman-
dato”  (N.Young,  Transformer  
man, in Trans 1982).

di Fabrizio Cerignale

L’obiettivo è molto ambizioso, fare 
in modo che le persone affette da 
diabete  possano  vivere  una  vita  
normale e,  grazie a un brevetto,  
tutto genovese, che regola la distri-
buzione di  insulina solo quando 
necessaria, vale a dire quando la 
glicemia è alta, questo potrebbe di-
ventare realtà nel giro di pochi an-
ni. A spiegarlo è Angelo De Pasca-
le, già dirigente medico di Endocri-
nologia  del Policlinico San Marti-
no, che ha avviato una collabora-
zione con il laboratorio di Nanotec-
nologie dell’Istituto Italiano di Tec-
nologia, diretto da Paolo Decuzzi, 
per progettare un modello di insu-
lina intelligente che, come succe-
de con il  nostro pancreas,  possa 

agire solo quando la glicemia è al-
ta. «Questo è un sistema che è sta-
to pensato principalmente per il  
diabete giovanile – spiega De Pa-
scale – che è in forte crescita e la 
cui terapia è solo insulina. In que-
sto caso basterà un’iniezione sotto-
cutanea  di  insulina  intelligente  
per far dimenticare completamen-
te, per una ventina di giorni, la pre-
senza della malattia. Il paziente po-
trà vivere una vita normale, dallo 
sport  all’alimentazione,  perché  
avrà una sorta di micro pancreas 
nanotecnologico che si autorego-
la». Un progetto avviato nel 2020, 
grazie all’intuizione di De Pascale, 
e sviluppato con IIT fino ad arriva-
re al brevetto, che per l’80% è di 
IIT laboratorio di nanotecnologie, 
e per 10% è di De Pascale e dell’en-
docrinologia del San Martino che 

ha  dato  il  contributo  scientifico  
per la fisiopatologia e per il 10% del-
l’Università di Stanford in Califor-
nia che ha partecipato attivamen-
te  alla  sperimentazione.  «Siamo  
partiti dalla “fabbricazione” in la-
boratorio  di  granuli  di  insulina,  
nell’ordine dei 200 nanometri,  e  
siamo  riusciti  ad  incapsularli  in  
contenitori di 20 micron realizzati 
in materiale biologico che si posso-
no usare nell’uomo. Una volta mes-
so a punto il sistema abbiamo av-
viato, con l’Università di Stanford, 
una sperimentazione sui topi che 
ha dato buoni risultati. Il sistema, 
infatti,  ha  normalizzato  la  glice-
mia nei topi resi diabetici anche in 
situazioni di stress come una cur-
va da carico di glucosio cui sono 
stati sottoposti i topi, il sistema ha 
risposto  normalizzando  la  glice-

mia». Adesso gli studi proseguono 
con l’obiettivo di allungare la dura-
ta del sistema che oggi è di 10 gior-
ni. «La fase che stiamo per affronta-
re – prosegue De Pascale – è quella 
che  prevede  la  sperimentazione  
su animali più complessi, come le 
scimmie che sono più vicine all’uo-
mo, per la quale stiamo cercando 
di recuperare i fondi. Dopodiché 
potrà iniziare, stimiamo intorno al 
2025,  anche  la  sperimentazione  
sull’uomo:  in  una  prima  fase  su  
soggetti sani e, successivamente, 
allargando a persone affette da dia-
bete di tipo 1. Per completare il per-
corso, la seconda fase di sperimen-
tazione ha costi parecchio elevati, 
servirà  l’interessamento  di  qual-
che multinazionale  interessata  a  
sfruttare il brevetto». 

Bene che qui via sia 
l’idea che non si possa 

prescindere 
da costruire un tessuto 

culturale non inquinato 
da convenienze

j Festival della

Comunicazione

Forum “Intelligenza 
artificiale”

Il dottor Angelo De Pascale ©RIPRODUZIONE RISERVATA

Il progetto elaborato 
da De Pascale e Decuzzi 
regola la distribuzione 

“solo quando 
la glicemia è alta”

La sanitÀ

Diabete, San Martino e Iit studiano
un brevetto per l’insulina mirata

di Alberto Diaspro
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NUMERO UNICO
EMERGENZE: 112

FARMACIE APERTE
24 ORE SU 24
LA SPEZIA
Bedini, via Prione
SARZANA
Accorsi, via Gori
LERICI
Padre Pio (Tellaro)
PORTOVENERE
Di Portovenere, via Garibaldi
VEZZANO LIGURE E ARCOLA
Tonelli (Romito)
LEVANTO
Moderna, corso Italia
VAL DI VARA
Filippetti (Brugnato)
VARESE LIGURE
Cesena

LUNI
Filippi, via Aurelia (Dogana)
S. STEFANO MAGRA
Gemignani (Ponzano)
OSPEDALI
LA SPEZIA
SantȅAndrea, 0187533111
SARZANA
San Bartolomeo, 01876041
LEVANTO
San NicolÚ, 0187800409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 0187515715

FARMACIE 

presentate le prime bottiglie frutto del lavoro degli ospiti della fondazione cardinal maffi

Vino Prezioso allŽOlmarello
Inclusione e vigneti, la sfida
Agricoltura sociale, opportunit‡ di sviluppare competenze utili per il futuro dei ragazzi
La direttrice Marcesini: ´Unȅoccasione per gridare il valore di ciÚ che si sta facendoª

Silva Collecchia 
CASTELNUOVO MAGRA

Quando il presidente dell�E-
noteca Regionale della Ligu-
ria, che ha sede a Castelnuo-
vo Magra, Marco Rezzano ha 
stappato la prima bottiglia di 
vino Prezioso Ë partito un lun-
go applauso e negli occhi di al-
cuni presenti sono comparse 
le lacrime. » stato solo breve 
attimo di commozione frutto 
della tensione del momento 
tanto  atteso.  Il  progetto  di  
agricoltura sociale partito nel 
2019 che Ë stato presentato, e 
degustato, ieri nella struttura 
sanitaria della Casa Maffi di 
Olmarello a Castelnuovo Ma-
gra. Un progetto di agricoltu-
ra sociale che, ancora una vol-
ta, ha dimostrato nei fatti co-
me il mondo agricolo possa es-
sere inclusivo per le persone 
in difficolt‡ e offrire loro una 
reale opportunit‡. 

Un progetto che ha visto im-
pegnati in vigna sei Fratelli e 
Sorelle  Preziosi,  cosÏ  sono  
chiamati gli assistiti presenti 
nelle case della Maffi, guidati 
da Andrea Marcesini, titolare 
dell�azienda  vitivinicola  La  
Felce che ha messo loro a di-
sposizione il suo sapere condi-
videndo con i giovani ospiti 
della Cardinal Maffi un per-
corso importante. Produrre il 
vino Prezioso Ë stato possibi-
le dalla sinergia tra Fondazio-
ne Casa Cardinale Maffi e Asl 
5 all�interno del progetto eu-
ropeo  iAgricoltura  Socialew  
che ha visto coinvolte azien-
de agricole e soggetti fragili 
attraverso il bando emanato 
della Regione Liguria. 

´Il vino Prezioso prodotto 
dagli  ospiti  della  Cardinal  
Maffi Ë molto pi  ̆di un ottimo 
vino o ha commentato l�asses-
sore regionale alle Politiche 
Sociali Giacomo Giampedro-
ne o » il risultato tangibile ed 
il simbolo di un percorso che 
ha saputo coniugare al  me-
glio ciÚ che intendiamo per in-
clusione,  socializzazione  e  
crescita personale. L�agricol-
tura sociale rappresenta infat-

ti un�importante opportunit‡ 
per promuovere l�inclusione 
e l�autonomia delle persone 
pi˘ fragili,  offrendo  loro  la  
possibilit‡ di partecipare atti-
vamente a un�attivit‡ produt-
tiva e di sviluppare competen-
ze utili per il loro futuro. Ho 
voluto  essere  qui  oggi  per  
complimentarmi  personal-
mente con questi ragazzi che 
con grande impegno e deter-
minazione hanno partecipa-
to al progetto, che vede in og-
gi l�esito di un percorso, pro-
babilmente non sempre sem-
plice,  ma sicuramente ricco 
di grandi soddisfazioniª. Gli 
addetti della struttura di Ol-

marello erano molto  soddi-
sfatti. 

´Questa giornata Ë una pri-
ma tappa di un progetto, non 
la sua conclusione o ha sottoli-
neato Silvia Marcesini, diret-
trice esecutiva della residen-
za  psichiatrica  o  Da questo  
progetto sono nate nuove re-
lazioni, tra i Fratelli e le Sorel-
le Preziose ma anche fuori,  
con il territorio. Il nostro can-
cello adesso Ë ancora pi  ̆aper-
to e questo vino ci offre un�oc-
casione in pi  ̆per uscire e gri-
dare il  valore di  quello che 
stiamo facendoª. 

´Nel nome e nel logo su que-
ste scatole e su queste botti-

glie di vino Prezioso ci sono i 
colori della nostra bandiera o 
ha aggiunto il presidente del-
la Fondazione Maffi  Franco 
Falorni o Il rosso come il cuo-
re degli operatori, il verde del-
la speranza per i familiari, il 
blu del futuro della Fondazio-
ne e l�oro, per i nostri Fratelli 
e Sorelle Preziosi.  Parliamo 
sempre di voler trasformare i 
fortini in tende e con questo 
progetto tocchiamo con ma-
no cosa significhi: coordinan-
doci, con aziende e istituzio-
ni, creando relazioni che dan-
no forza e speranza ai nostri 
Fratelli e Sorelle Preziosiª. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

tripla inaugurazione ad albiano magra

Ambulanza, mezzo Prociv
e sportello antiviolenza

con lȅavanzo di gestione si acquister‡ unȅautofunebre

Nuove divise e mezzi
La Pubblica assistenza
ha approvato il bilancio

L�EVENTO

LA SPEZIA

S
ala gremita alla Media-
teca per il convegno iFi-
bromialgia: l�armatura 
invisibilew . L�evento Ë 

stato organizzato dal Comita-
to Fibromialgici Uniti in colla-
borazione con il Comune della 
Spezia. ´L�impegno della del 
Comune o ha detto l�assessore 
politiche sanitarie Giulio Guer-
ri o Ë quello di portare avanti e 
far  conoscere  e  riconoscere  
questa patologia e sostenere le 
esigenze dei malati. Siamo in 
prima linea nel promuovere 
fra i cittadini la consapevolez-
za in ordine all�esistenza, alle 
caratteristiche e alle implica-

zioni cliniche, umane e sociali 
e all�ampia diffusione di que-
sta malattia cronica o dedican-
dole in questi mesi iniziative di 
sensibilizzazione e divulgazio-
ne in cui abbiamo anche coin-
volto i ragazzi delle scuoleª o 
ha evidenziato Guerri. A oggi Ë 
possibile avere  un�esenzione 
sui farmaci analgesici e miori-
lassanti e un riordino delle atti-
vit‡ Afa (attivit‡ fisica adatta-
ta) dell�Asl5 con l�inserimento 
di gruppi della fibromialgia. 
L�attenzione sulla malattia Ë al-
ta anche alla Spezia e di recen-
te, come aveva annunciato il 
presidente del Consiglio regio-
nale della Liguria Gianmarco 
Medusei nel poteziamento del-
le strutture di cura anche nella 
provincia della Spezia. �

S.COLL. 

Prevenzione

Guerri: ́ Sulla fibromialgia
servono sensibilizzazione
e iniziative concreteª

In alto i Fratelli e le Sorelle Preziose nei vigneti dove si coltivano le uve del nuovo vino, il dispositivo di 
produzione e la foto di gruppo con le prime bottiglie di Vino Prezioso

ALBIANO MAGRA

Molte persone domenica po-
meriggio hanno partecipato 
alla festa organizzata ad Al-
biano Magra per l�inaugura-
zione di una nuova ambulan-
za. Il giorno prima don Mari-
no Navalesi, che prima di ve-
stire gli abiti talari Ë stato un 
prezioso  volontario  della  
Pubblica assistenza di Aulla 
ha benedetto, alla presenza 
di un nutrito gruppo un�altra 
nuova auto ambulanza di iti-
po Aw che va ad implementa-
re il vasto parco mezzi a di-
sposizione dell�Ente. Presen-

tato anche il nuovo carrello 
centinato  acquistato  dalla  
Croce Bianca di Aulla e at-
trezzato con tenda, generato-
re e torre faro donati dalla 
Fratellanza Militare di Firen-
ze. Nella sede della Pa il sin-
daco di Aulla Roberto Valetti-
ni ha inaugurato lo sportello 
iVanessaw, acronimo di Vo-
lontarie  Anpas  Esperte  in  
Sportelli  Antiviolenza.  Lo  
sportello sar‡ gestito da 5 vo-
lontarie appositamente for-
mate e sar‡ disponibile  24 
ore su 24 tutti i giorni dell�an-
no. Sede aperta tutti i marte-
dÏ dalle 15 alle 18. �  S.COLL. 

LA SPEZIA

Disco verde alla Pubblica assi-
stenza della Spezia che ha ap-
provato il bilancio di previsio-
ne targato 2024 che prevede, 
tra l�altro, un nuovo mezzo de-
stinato ai servizi funebri e divi-
se per i volontari. La seduta 
per l�approvazione del bilan-
cio di previsione Ë stata molto 
partecipata e sono stati elen-
cati i principali impegni di spe-

sa e gli interventi che l'ente af-
fronter‡ nei prossimi mesi. A 
seguito del voto favorevole,  
con l'avanzo gestionale  ver-
ranno coperte le spese straor-
dinarie che comprendono l'ac-
quisto delle nuove divise per i 
volontari, le attivit‡ formati-
ve anche per i dipendenti e il 
nuovo carro funebre. 

Questo nuovo mezzo Ë un 
Piaggio Porter che permette-
r‡ di raggiungere anche stra-

de pi  ̆impervie. L'avanzo per-
metter‡  anche  la  copertura  
delle  spese  ordinarie  per  la  
manutenzione  della  sede.  
Una parte del denaro verr‡ uti-
lizzata, come prevede la natu-
ra  stessa  dell'associazione,  
nei servizi dedicati alle perso-
ne con particolare attenzione 
agli anziani e persone con di-
sabilit‡. 

´Sono aumentati  notevol-
mente i servizi di Pronto soc-
corso perchÈ abbiamo messo 
a disposizione del 118 una no-
stra auto, pi˘ volte durante la 
settimana o ha spiegato il pre-
sidente dell�Ente , Tiziano Bat-
taglini - Per il 2023 pensiamo 
di superare quota 10 mila ser-
vizi di questo genere. Voglio 
ringraziare tutti i volontari, i 
dipendenti e tutto il coordina-
mento militi per il grande la-

voro svolto fino ad oggi. Sono 
arrivati tanti volontari giova-
ni e non possiamo che esserne 
orgogliosiª. 

La Pubblica Assistenza del-
la Spezia fu fondata nel 1889 
ed Ë sempre stata impegnata 
nei servizi primari di Pronto 
Soccorso,  Guardia  Medica,  
trasferimenti e Protezione Ci-
vile. La formazione dei Militi 
Volontari, per la Pubblica Assi-
stenza, Ë sempre stata consi-
derata fondamentale e parte-
cipando nel tempo a corsi di 
specializzazione avanzati gli 
addetti sono grado di provve-
dere autonomamente alla ge-
stione dei corsi con personale 
istruttore,  corsi  riconosciuti  
dal 118 e svolti presso la Sede 
di Via Carducci. �

S.COLL
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FARMACIE APERTE
24 ORE SU 24
LA SPEZIA
Bedini, via Prione
SARZANA
Accorsi, via Gori
LERICI
Padre Pio (Tellaro)
PORTOVENERE
Di Portovenere, via Garibaldi
VEZZANO LIGURE E ARCOLA
Tonelli (Romito)
LEVANTO
Moderna, corso Italia
VAL DI VARA
Filippetti (Brugnato)
VARESE LIGURE
Cesena

LUNI
Filippi, via Aurelia (Dogana)
S. STEFANO MAGRA
Gemignani (Ponzano)
OSPEDALI
LA SPEZIA
SantȅAndrea, 0187533111
SARZANA
San Bartolomeo, 01876041
LEVANTO
San NicolÚ, 0187800409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 0187515715

FARMACIE 

presentate le prime bottiglie frutto del lavoro degli ospiti della fondazione cardinal maffi

Vino Prezioso allŽOlmarello
Inclusione e vigneti, la sfida
Agricoltura sociale, opportunit‡ di sviluppare competenze utili per il futuro dei ragazzi
La direttrice Marcesini: ´Unȅoccasione per gridare il valore di ciÚ che si sta facendoª

Silva Collecchia 
CASTELNUOVO MAGRA

Quando il presidente dell�E-
noteca Regionale della Ligu-
ria, che ha sede a Castelnuo-
vo Magra, Marco Rezzano ha 
stappato la prima bottiglia di 
vino Prezioso Ë partito un lun-
go applauso e negli occhi di al-
cuni presenti sono comparse 
le lacrime. » stato solo breve 
attimo di commozione frutto 
della tensione del momento 
tanto  atteso.  Il  progetto  di  
agricoltura sociale partito nel 
2019 che Ë stato presentato, e 
degustato, ieri nella struttura 
sanitaria della Casa Maffi di 
Olmarello a Castelnuovo Ma-
gra. Un progetto di agricoltu-
ra sociale che, ancora una vol-
ta, ha dimostrato nei fatti co-
me il mondo agricolo possa es-
sere inclusivo per le persone 
in difficolt‡ e offrire loro una 
reale opportunit‡. 

Un progetto che ha visto im-
pegnati in vigna sei Fratelli e 
Sorelle  Preziosi,  cosÏ  sono  
chiamati gli assistiti presenti 
nelle case della Maffi, guidati 
da Andrea Marcesini, titolare 
dell�azienda  vitivinicola  La  
Felce che ha messo loro a di-
sposizione il suo sapere condi-
videndo con i giovani ospiti 
della Cardinal Maffi un per-
corso importante. Produrre il 
vino Prezioso Ë stato possibi-
le dalla sinergia tra Fondazio-
ne Casa Cardinale Maffi e Asl 
5 all�interno del progetto eu-
ropeo  iAgricoltura  Socialew  
che ha visto coinvolte azien-
de agricole e soggetti fragili 
attraverso il bando emanato 
della Regione Liguria. 

´Il vino Prezioso prodotto 
dagli  ospiti  della  Cardinal  
Maffi Ë molto pi  ̆di un ottimo 
vino o ha commentato l�asses-
sore regionale alle Politiche 
Sociali Giacomo Giampedro-
ne o » il risultato tangibile ed 
il simbolo di un percorso che 
ha saputo coniugare al  me-
glio ciÚ che intendiamo per in-
clusione,  socializzazione  e  
crescita personale. L�agricol-
tura sociale rappresenta infat-

ti un�importante opportunit‡ 
per promuovere l�inclusione 
e l�autonomia delle persone 
pi˘ fragili,  offrendo  loro  la  
possibilit‡ di partecipare atti-
vamente a un�attivit‡ produt-
tiva e di sviluppare competen-
ze utili per il loro futuro. Ho 
voluto  essere  qui  oggi  per  
complimentarmi  personal-
mente con questi ragazzi che 
con grande impegno e deter-
minazione hanno partecipa-
to al progetto, che vede in og-
gi l�esito di un percorso, pro-
babilmente non sempre sem-
plice,  ma sicuramente ricco 
di grandi soddisfazioniª. Gli 
addetti della struttura di Ol-

marello erano molto  soddi-
sfatti. 

´Questa giornata Ë una pri-
ma tappa di un progetto, non 
la sua conclusione o ha sottoli-
neato Silvia Marcesini, diret-
trice esecutiva della residen-
za  psichiatrica  o  Da questo  
progetto sono nate nuove re-
lazioni, tra i Fratelli e le Sorel-
le Preziose ma anche fuori,  
con il territorio. Il nostro can-
cello adesso Ë ancora pi  ̆aper-
to e questo vino ci offre un�oc-
casione in pi  ̆per uscire e gri-
dare il  valore di  quello che 
stiamo facendoª. 

´Nel nome e nel logo su que-
ste scatole e su queste botti-

glie di vino Prezioso ci sono i 
colori della nostra bandiera o 
ha aggiunto il presidente del-
la Fondazione Maffi  Franco 
Falorni o Il rosso come il cuo-
re degli operatori, il verde del-
la speranza per i familiari, il 
blu del futuro della Fondazio-
ne e l�oro, per i nostri Fratelli 
e Sorelle Preziosi.  Parliamo 
sempre di voler trasformare i 
fortini in tende e con questo 
progetto tocchiamo con ma-
no cosa significhi: coordinan-
doci, con aziende e istituzio-
ni, creando relazioni che dan-
no forza e speranza ai nostri 
Fratelli e Sorelle Preziosiª. �
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tripla inaugurazione ad albiano magra

Ambulanza, mezzo Prociv
e sportello antiviolenza

con lȅavanzo di gestione si acquister‡ unȅautofunebre

Nuove divise e mezzi
La Pubblica assistenza
ha approvato il bilancio

L�EVENTO

LA SPEZIA

S
ala gremita alla Media-
teca per il convegno iFi-
bromialgia: l�armatura 
invisibilew . L�evento Ë 

stato organizzato dal Comita-
to Fibromialgici Uniti in colla-
borazione con il Comune della 
Spezia. ´L�impegno della del 
Comune o ha detto l�assessore 
politiche sanitarie Giulio Guer-
ri o Ë quello di portare avanti e 
far  conoscere  e  riconoscere  
questa patologia e sostenere le 
esigenze dei malati. Siamo in 
prima linea nel promuovere 
fra i cittadini la consapevolez-
za in ordine all�esistenza, alle 
caratteristiche e alle implica-

zioni cliniche, umane e sociali 
e all�ampia diffusione di que-
sta malattia cronica o dedican-
dole in questi mesi iniziative di 
sensibilizzazione e divulgazio-
ne in cui abbiamo anche coin-
volto i ragazzi delle scuoleª o 
ha evidenziato Guerri. A oggi Ë 
possibile avere  un�esenzione 
sui farmaci analgesici e miori-
lassanti e un riordino delle atti-
vit‡ Afa (attivit‡ fisica adatta-
ta) dell�Asl5 con l�inserimento 
di gruppi della fibromialgia. 
L�attenzione sulla malattia Ë al-
ta anche alla Spezia e di recen-
te, come aveva annunciato il 
presidente del Consiglio regio-
nale della Liguria Gianmarco 
Medusei nel poteziamento del-
le strutture di cura anche nella 
provincia della Spezia. �

S.COLL. 

Prevenzione

Guerri: ́ Sulla fibromialgia
servono sensibilizzazione
e iniziative concreteª

In alto i Fratelli e le Sorelle Preziose nei vigneti dove si coltivano le uve del nuovo vino, il dispositivo di 
produzione e la foto di gruppo con le prime bottiglie di Vino Prezioso

ALBIANO MAGRA

Molte persone domenica po-
meriggio hanno partecipato 
alla festa organizzata ad Al-
biano Magra per l�inaugura-
zione di una nuova ambulan-
za. Il giorno prima don Mari-
no Navalesi, che prima di ve-
stire gli abiti talari Ë stato un 
prezioso  volontario  della  
Pubblica assistenza di Aulla 
ha benedetto, alla presenza 
di un nutrito gruppo un�altra 
nuova auto ambulanza di iti-
po Aw che va ad implementa-
re il vasto parco mezzi a di-
sposizione dell�Ente. Presen-

tato anche il nuovo carrello 
centinato  acquistato  dalla  
Croce Bianca di Aulla e at-
trezzato con tenda, generato-
re e torre faro donati dalla 
Fratellanza Militare di Firen-
ze. Nella sede della Pa il sin-
daco di Aulla Roberto Valetti-
ni ha inaugurato lo sportello 
iVanessaw, acronimo di Vo-
lontarie  Anpas  Esperte  in  
Sportelli  Antiviolenza.  Lo  
sportello sar‡ gestito da 5 vo-
lontarie appositamente for-
mate e sar‡ disponibile  24 
ore su 24 tutti i giorni dell�an-
no. Sede aperta tutti i marte-
dÏ dalle 15 alle 18. �  S.COLL. 

LA SPEZIA

Disco verde alla Pubblica assi-
stenza della Spezia che ha ap-
provato il bilancio di previsio-
ne targato 2024 che prevede, 
tra l�altro, un nuovo mezzo de-
stinato ai servizi funebri e divi-
se per i volontari. La seduta 
per l�approvazione del bilan-
cio di previsione Ë stata molto 
partecipata e sono stati elen-
cati i principali impegni di spe-

sa e gli interventi che l'ente af-
fronter‡ nei prossimi mesi. A 
seguito del voto favorevole,  
con l'avanzo gestionale  ver-
ranno coperte le spese straor-
dinarie che comprendono l'ac-
quisto delle nuove divise per i 
volontari, le attivit‡ formati-
ve anche per i dipendenti e il 
nuovo carro funebre. 

Questo nuovo mezzo Ë un 
Piaggio Porter che permette-
r‡ di raggiungere anche stra-

de pi  ̆impervie. L'avanzo per-
metter‡  anche  la  copertura  
delle  spese  ordinarie  per  la  
manutenzione  della  sede.  
Una parte del denaro verr‡ uti-
lizzata, come prevede la natu-
ra  stessa  dell'associazione,  
nei servizi dedicati alle perso-
ne con particolare attenzione 
agli anziani e persone con di-
sabilit‡. 

´Sono aumentati  notevol-
mente i servizi di Pronto soc-
corso perchÈ abbiamo messo 
a disposizione del 118 una no-
stra auto, pi˘ volte durante la 
settimana o ha spiegato il pre-
sidente dell�Ente , Tiziano Bat-
taglini - Per il 2023 pensiamo 
di superare quota 10 mila ser-
vizi di questo genere. Voglio 
ringraziare tutti i volontari, i 
dipendenti e tutto il coordina-
mento militi per il grande la-

voro svolto fino ad oggi. Sono 
arrivati tanti volontari giova-
ni e non possiamo che esserne 
orgogliosiª. 

La Pubblica Assistenza del-
la Spezia fu fondata nel 1889 
ed Ë sempre stata impegnata 
nei servizi primari di Pronto 
Soccorso,  Guardia  Medica,  
trasferimenti e Protezione Ci-
vile. La formazione dei Militi 
Volontari, per la Pubblica Assi-
stenza, Ë sempre stata consi-
derata fondamentale e parte-
cipando nel tempo a corsi di 
specializzazione avanzati gli 
addetti sono grado di provve-
dere autonomamente alla ge-
stione dei corsi con personale 
istruttore,  corsi  riconosciuti  
dal 118 e svolti presso la Sede 
di Via Carducci. �
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presentate le prime bottiglie frutto del lavoro degli ospiti della fondazione cardinal maffi

Vino Prezioso allŽOlmarello
Inclusione e vigneti, la sfida
Agricoltura sociale, opportunit‡ di sviluppare competenze utili per il futuro dei ragazzi
La direttrice Marcesini: ´Unȅoccasione per gridare il valore di ciÚ che si sta facendoª

Silva Collecchia 
CASTELNUOVO MAGRA

Quando il presidente dell�E-
noteca Regionale della Ligu-
ria, che ha sede a Castelnuo-
vo Magra, Marco Rezzano ha 
stappato la prima bottiglia di 
vino Prezioso Ë partito un lun-
go applauso e negli occhi di al-
cuni presenti sono comparse 
le lacrime. » stato solo breve 
attimo di commozione frutto 
della tensione del momento 
tanto  atteso.  Il  progetto  di  
agricoltura sociale partito nel 
2019 che Ë stato presentato, e 
degustato, ieri nella struttura 
sanitaria della Casa Maffi di 
Olmarello a Castelnuovo Ma-
gra. Un progetto di agricoltu-
ra sociale che, ancora una vol-
ta, ha dimostrato nei fatti co-
me il mondo agricolo possa es-
sere inclusivo per le persone 
in difficolt‡ e offrire loro una 
reale opportunit‡. 

Un progetto che ha visto im-
pegnati in vigna sei Fratelli e 
Sorelle  Preziosi,  cosÏ  sono  
chiamati gli assistiti presenti 
nelle case della Maffi, guidati 
da Andrea Marcesini, titolare 
dell�azienda  vitivinicola  La  
Felce che ha messo loro a di-
sposizione il suo sapere condi-
videndo con i giovani ospiti 
della Cardinal Maffi un per-
corso importante. Produrre il 
vino Prezioso Ë stato possibi-
le dalla sinergia tra Fondazio-
ne Casa Cardinale Maffi e Asl 
5 all�interno del progetto eu-
ropeo  iAgricoltura  Socialew  
che ha visto coinvolte azien-
de agricole e soggetti fragili 
attraverso il bando emanato 
della Regione Liguria. 

´Il vino Prezioso prodotto 
dagli  ospiti  della  Cardinal  
Maffi Ë molto pi  ̆di un ottimo 
vino o ha commentato l�asses-
sore regionale alle Politiche 
Sociali Giacomo Giampedro-
ne o » il risultato tangibile ed 
il simbolo di un percorso che 
ha saputo coniugare al  me-
glio ciÚ che intendiamo per in-
clusione,  socializzazione  e  
crescita personale. L�agricol-
tura sociale rappresenta infat-

ti un�importante opportunit‡ 
per promuovere l�inclusione 
e l�autonomia delle persone 
pi˘ fragili,  offrendo  loro  la  
possibilit‡ di partecipare atti-
vamente a un�attivit‡ produt-
tiva e di sviluppare competen-
ze utili per il loro futuro. Ho 
voluto  essere  qui  oggi  per  
complimentarmi  personal-
mente con questi ragazzi che 
con grande impegno e deter-
minazione hanno partecipa-
to al progetto, che vede in og-
gi l�esito di un percorso, pro-
babilmente non sempre sem-
plice,  ma sicuramente ricco 
di grandi soddisfazioniª. Gli 
addetti della struttura di Ol-

marello erano molto  soddi-
sfatti. 

´Questa giornata Ë una pri-
ma tappa di un progetto, non 
la sua conclusione o ha sottoli-
neato Silvia Marcesini, diret-
trice esecutiva della residen-
za  psichiatrica  o  Da questo  
progetto sono nate nuove re-
lazioni, tra i Fratelli e le Sorel-
le Preziose ma anche fuori,  
con il territorio. Il nostro can-
cello adesso Ë ancora pi  ̆aper-
to e questo vino ci offre un�oc-
casione in pi  ̆per uscire e gri-
dare il  valore di  quello che 
stiamo facendoª. 

´Nel nome e nel logo su que-
ste scatole e su queste botti-

glie di vino Prezioso ci sono i 
colori della nostra bandiera o 
ha aggiunto il presidente del-
la Fondazione Maffi  Franco 
Falorni o Il rosso come il cuo-
re degli operatori, il verde del-
la speranza per i familiari, il 
blu del futuro della Fondazio-
ne e l�oro, per i nostri Fratelli 
e Sorelle Preziosi.  Parliamo 
sempre di voler trasformare i 
fortini in tende e con questo 
progetto tocchiamo con ma-
no cosa significhi: coordinan-
doci, con aziende e istituzio-
ni, creando relazioni che dan-
no forza e speranza ai nostri 
Fratelli e Sorelle Preziosiª. �
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L�EVENTO

LA SPEZIA

S
ala gremita alla Media-
teca per il convegno iFi-
bromialgia: l�armatura 
invisibilew . L�evento Ë 

stato organizzato dal Comita-
to Fibromialgici Uniti in colla-
borazione con il Comune della 
Spezia. ´L�impegno della del 
Comune o ha detto l�assessore 
politiche sanitarie Giulio Guer-
ri o Ë quello di portare avanti e 
far  conoscere  e  riconoscere  
questa patologia e sostenere le 
esigenze dei malati. Siamo in 
prima linea nel promuovere 
fra i cittadini la consapevolez-
za in ordine all�esistenza, alle 
caratteristiche e alle implica-

zioni cliniche, umane e sociali 
e all�ampia diffusione di que-
sta malattia cronica o dedican-
dole in questi mesi iniziative di 
sensibilizzazione e divulgazio-
ne in cui abbiamo anche coin-
volto i ragazzi delle scuoleª o 
ha evidenziato Guerri. A oggi Ë 
possibile avere  un�esenzione 
sui farmaci analgesici e miori-
lassanti e un riordino delle atti-
vit‡ Afa (attivit‡ fisica adatta-
ta) dell�Asl5 con l�inserimento 
di gruppi della fibromialgia. 
L�attenzione sulla malattia Ë al-
ta anche alla Spezia e di recen-
te, come aveva annunciato il 
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nale della Liguria Gianmarco 
Medusei nel poteziamento del-
le strutture di cura anche nella 
provincia della Spezia. �
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ALBIANO MAGRA

Molte persone domenica po-
meriggio hanno partecipato 
alla festa organizzata ad Al-
biano Magra per l�inaugura-
zione di una nuova ambulan-
za. Il giorno prima don Mari-
no Navalesi, che prima di ve-
stire gli abiti talari Ë stato un 
prezioso  volontario  della  
Pubblica assistenza di Aulla 
ha benedetto, alla presenza 
di un nutrito gruppo un�altra 
nuova auto ambulanza di iti-
po Aw che va ad implementa-
re il vasto parco mezzi a di-
sposizione dell�Ente. Presen-

tato anche il nuovo carrello 
centinato  acquistato  dalla  
Croce Bianca di Aulla e at-
trezzato con tenda, generato-
re e torre faro donati dalla 
Fratellanza Militare di Firen-
ze. Nella sede della Pa il sin-
daco di Aulla Roberto Valetti-
ni ha inaugurato lo sportello 
iVanessaw, acronimo di Vo-
lontarie  Anpas  Esperte  in  
Sportelli  Antiviolenza.  Lo  
sportello sar‡ gestito da 5 vo-
lontarie appositamente for-
mate e sar‡ disponibile  24 
ore su 24 tutti i giorni dell�an-
no. Sede aperta tutti i marte-
dÏ dalle 15 alle 18. �  S.COLL. 
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Disco verde alla Pubblica assi-
stenza della Spezia che ha ap-
provato il bilancio di previsio-
ne targato 2024 che prevede, 
tra l�altro, un nuovo mezzo de-
stinato ai servizi funebri e divi-
se per i volontari. La seduta 
per l�approvazione del bilan-
cio di previsione Ë stata molto 
partecipata e sono stati elen-
cati i principali impegni di spe-

sa e gli interventi che l'ente af-
fronter‡ nei prossimi mesi. A 
seguito del voto favorevole,  
con l'avanzo gestionale  ver-
ranno coperte le spese straor-
dinarie che comprendono l'ac-
quisto delle nuove divise per i 
volontari, le attivit‡ formati-
ve anche per i dipendenti e il 
nuovo carro funebre. 

Questo nuovo mezzo Ë un 
Piaggio Porter che permette-
r‡ di raggiungere anche stra-

de pi  ̆impervie. L'avanzo per-
metter‡  anche  la  copertura  
delle  spese  ordinarie  per  la  
manutenzione  della  sede.  
Una parte del denaro verr‡ uti-
lizzata, come prevede la natu-
ra  stessa  dell'associazione,  
nei servizi dedicati alle perso-
ne con particolare attenzione 
agli anziani e persone con di-
sabilit‡. 

´Sono aumentati  notevol-
mente i servizi di Pronto soc-
corso perchÈ abbiamo messo 
a disposizione del 118 una no-
stra auto, pi˘ volte durante la 
settimana o ha spiegato il pre-
sidente dell�Ente , Tiziano Bat-
taglini - Per il 2023 pensiamo 
di superare quota 10 mila ser-
vizi di questo genere. Voglio 
ringraziare tutti i volontari, i 
dipendenti e tutto il coordina-
mento militi per il grande la-

voro svolto fino ad oggi. Sono 
arrivati tanti volontari giova-
ni e non possiamo che esserne 
orgogliosiª. 

La Pubblica Assistenza del-
la Spezia fu fondata nel 1889 
ed Ë sempre stata impegnata 
nei servizi primari di Pronto 
Soccorso,  Guardia  Medica,  
trasferimenti e Protezione Ci-
vile. La formazione dei Militi 
Volontari, per la Pubblica Assi-
stenza, Ë sempre stata consi-
derata fondamentale e parte-
cipando nel tempo a corsi di 
specializzazione avanzati gli 
addetti sono grado di provve-
dere autonomamente alla ge-
stione dei corsi con personale 
istruttore,  corsi  riconosciuti  
dal 118 e svolti presso la Sede 
di Via Carducci. �

S.COLL
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NUMERO UNICO
EMERGENZE: 112

FARMACIE APERTE
24 ORE SU 24
LA SPEZIA
Bedini, via Prione
SARZANA
Accorsi, via Gori
LERICI
Padre Pio (Tellaro)
PORTOVENERE
Di Portovenere, via Garibaldi
VEZZANO LIGURE E ARCOLA
Tonelli (Romito)
LEVANTO
Moderna, corso Italia
VAL DI VARA
Filippetti (Brugnato)
VARESE LIGURE
Cesena

LUNI
Filippi, via Aurelia (Dogana)
S. STEFANO MAGRA
Gemignani (Ponzano)
OSPEDALI
LA SPEZIA
SantȅAndrea, 0187533111
SARZANA
San Bartolomeo, 01876041
LEVANTO
San NicolÚ, 0187800409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 0187515715

FARMACIE 

presentate le prime bottiglie frutto del lavoro degli ospiti della fondazione cardinal maffi

Vino Prezioso allŽOlmarello
Inclusione e vigneti, la sfida
Agricoltura sociale, opportunit‡ di sviluppare competenze utili per il futuro dei ragazzi
La direttrice Marcesini: ´Unȅoccasione per gridare il valore di ciÚ che si sta facendoª

Silva Collecchia 
CASTELNUOVO MAGRA

Quando il presidente dell�E-
noteca Regionale della Ligu-
ria, che ha sede a Castelnuo-
vo Magra, Marco Rezzano ha 
stappato la prima bottiglia di 
vino Prezioso Ë partito un lun-
go applauso e negli occhi di al-
cuni presenti sono comparse 
le lacrime. » stato solo breve 
attimo di commozione frutto 
della tensione del momento 
tanto  atteso.  Il  progetto  di  
agricoltura sociale partito nel 
2019 che Ë stato presentato, e 
degustato, ieri nella struttura 
sanitaria della Casa Maffi di 
Olmarello a Castelnuovo Ma-
gra. Un progetto di agricoltu-
ra sociale che, ancora una vol-
ta, ha dimostrato nei fatti co-
me il mondo agricolo possa es-
sere inclusivo per le persone 
in difficolt‡ e offrire loro una 
reale opportunit‡. 

Un progetto che ha visto im-
pegnati in vigna sei Fratelli e 
Sorelle  Preziosi,  cosÏ  sono  
chiamati gli assistiti presenti 
nelle case della Maffi, guidati 
da Andrea Marcesini, titolare 
dell�azienda  vitivinicola  La  
Felce che ha messo loro a di-
sposizione il suo sapere condi-
videndo con i giovani ospiti 
della Cardinal Maffi un per-
corso importante. Produrre il 
vino Prezioso Ë stato possibi-
le dalla sinergia tra Fondazio-
ne Casa Cardinale Maffi e Asl 
5 all�interno del progetto eu-
ropeo  iAgricoltura  Socialew  
che ha visto coinvolte azien-
de agricole e soggetti fragili 
attraverso il bando emanato 
della Regione Liguria. 

´Il vino Prezioso prodotto 
dagli  ospiti  della  Cardinal  
Maffi Ë molto pi  ̆di un ottimo 
vino o ha commentato l�asses-
sore regionale alle Politiche 
Sociali Giacomo Giampedro-
ne o » il risultato tangibile ed 
il simbolo di un percorso che 
ha saputo coniugare al  me-
glio ciÚ che intendiamo per in-
clusione,  socializzazione  e  
crescita personale. L�agricol-
tura sociale rappresenta infat-

ti un�importante opportunit‡ 
per promuovere l�inclusione 
e l�autonomia delle persone 
pi˘ fragili,  offrendo  loro  la  
possibilit‡ di partecipare atti-
vamente a un�attivit‡ produt-
tiva e di sviluppare competen-
ze utili per il loro futuro. Ho 
voluto  essere  qui  oggi  per  
complimentarmi  personal-
mente con questi ragazzi che 
con grande impegno e deter-
minazione hanno partecipa-
to al progetto, che vede in og-
gi l�esito di un percorso, pro-
babilmente non sempre sem-
plice,  ma sicuramente ricco 
di grandi soddisfazioniª. Gli 
addetti della struttura di Ol-

marello erano molto  soddi-
sfatti. 

´Questa giornata Ë una pri-
ma tappa di un progetto, non 
la sua conclusione o ha sottoli-
neato Silvia Marcesini, diret-
trice esecutiva della residen-
za  psichiatrica  o  Da questo  
progetto sono nate nuove re-
lazioni, tra i Fratelli e le Sorel-
le Preziose ma anche fuori,  
con il territorio. Il nostro can-
cello adesso Ë ancora pi  ̆aper-
to e questo vino ci offre un�oc-
casione in pi  ̆per uscire e gri-
dare il  valore di  quello che 
stiamo facendoª. 

´Nel nome e nel logo su que-
ste scatole e su queste botti-

glie di vino Prezioso ci sono i 
colori della nostra bandiera o 
ha aggiunto il presidente del-
la Fondazione Maffi  Franco 
Falorni o Il rosso come il cuo-
re degli operatori, il verde del-
la speranza per i familiari, il 
blu del futuro della Fondazio-
ne e l�oro, per i nostri Fratelli 
e Sorelle Preziosi.  Parliamo 
sempre di voler trasformare i 
fortini in tende e con questo 
progetto tocchiamo con ma-
no cosa significhi: coordinan-
doci, con aziende e istituzio-
ni, creando relazioni che dan-
no forza e speranza ai nostri 
Fratelli e Sorelle Preziosiª. �
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tripla inaugurazione ad albiano magra

Ambulanza, mezzo Prociv
e sportello antiviolenza

con lȅavanzo di gestione si acquister‡ unȅautofunebre

Nuove divise e mezzi
La Pubblica assistenza
ha approvato il bilancio

L�EVENTO

LA SPEZIA

S
ala gremita alla Media-
teca per il convegno iFi-
bromialgia: l�armatura 
invisibilew . L�evento Ë 

stato organizzato dal Comita-
to Fibromialgici Uniti in colla-
borazione con il Comune della 
Spezia. ´L�impegno della del 
Comune o ha detto l�assessore 
politiche sanitarie Giulio Guer-
ri o Ë quello di portare avanti e 
far  conoscere  e  riconoscere  
questa patologia e sostenere le 
esigenze dei malati. Siamo in 
prima linea nel promuovere 
fra i cittadini la consapevolez-
za in ordine all�esistenza, alle 
caratteristiche e alle implica-

zioni cliniche, umane e sociali 
e all�ampia diffusione di que-
sta malattia cronica o dedican-
dole in questi mesi iniziative di 
sensibilizzazione e divulgazio-
ne in cui abbiamo anche coin-
volto i ragazzi delle scuoleª o 
ha evidenziato Guerri. A oggi Ë 
possibile avere  un�esenzione 
sui farmaci analgesici e miori-
lassanti e un riordino delle atti-
vit‡ Afa (attivit‡ fisica adatta-
ta) dell�Asl5 con l�inserimento 
di gruppi della fibromialgia. 
L�attenzione sulla malattia Ë al-
ta anche alla Spezia e di recen-
te, come aveva annunciato il 
presidente del Consiglio regio-
nale della Liguria Gianmarco 
Medusei nel poteziamento del-
le strutture di cura anche nella 
provincia della Spezia. �

S.COLL. 

Prevenzione

Guerri: ́ Sulla fibromialgia
servono sensibilizzazione
e iniziative concreteª

In alto i Fratelli e le Sorelle Preziose nei vigneti dove si coltivano le uve del nuovo vino, il dispositivo di 
produzione e la foto di gruppo con le prime bottiglie di Vino Prezioso

ALBIANO MAGRA

Molte persone domenica po-
meriggio hanno partecipato 
alla festa organizzata ad Al-
biano Magra per l�inaugura-
zione di una nuova ambulan-
za. Il giorno prima don Mari-
no Navalesi, che prima di ve-
stire gli abiti talari Ë stato un 
prezioso  volontario  della  
Pubblica assistenza di Aulla 
ha benedetto, alla presenza 
di un nutrito gruppo un�altra 
nuova auto ambulanza di iti-
po Aw che va ad implementa-
re il vasto parco mezzi a di-
sposizione dell�Ente. Presen-

tato anche il nuovo carrello 
centinato  acquistato  dalla  
Croce Bianca di Aulla e at-
trezzato con tenda, generato-
re e torre faro donati dalla 
Fratellanza Militare di Firen-
ze. Nella sede della Pa il sin-
daco di Aulla Roberto Valetti-
ni ha inaugurato lo sportello 
iVanessaw, acronimo di Vo-
lontarie  Anpas  Esperte  in  
Sportelli  Antiviolenza.  Lo  
sportello sar‡ gestito da 5 vo-
lontarie appositamente for-
mate e sar‡ disponibile  24 
ore su 24 tutti i giorni dell�an-
no. Sede aperta tutti i marte-
dÏ dalle 15 alle 18. �  S.COLL. 
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